

Editorial

Hoy nos complace presentar un número que va muy a tono con nuestras expectativas, respecto de la pluralidad de autores e instituciones. Los textos incluidos van desde la investigación básica hasta la medición del estrés, pasando por la revisión del duplo corazón-tiroides, culminando con la presentación de dos interesantes casos clínicos.

La violencia en nuestra sociedad es ya inherente y preocupante. Estudios en población abierta indican un alto índice de violencia de pareja. En el estudio realizado en el Centro de Ciencias de la Salud de la UAA, nos sorprende la alta prevalencia de este flagelo en la mujer universitaria, supuestamente menos proclive a padecerla por el nivel sociocultural que representa. Importante romper mitos y sacudir conciencias, mediante este tipo de estudios que urgen la modificación conductual de la sociedad.

Otro flagelo es el estrés al que estamos sometidos ante la apremiante movilidad de la vida moderna. ¿La alta incidencia de suicidio en Aguascalientes, se corresponde con este mal? La respuesta es afirmativa y nos lo muestra otro estudio aplicado y realizado por el departamento de enfermería de la UAA. Otro estudio realizado en este departamento, toca de cerca este problema y nos muestra la incidencia de *bullying* en estudiantes de secundaria pública de la ciudad de Aguascalientes. Los resultados muestran abrumadora presencia de este mal que también incide en conflictos que contribuyen a generar estrés y violencia. Por otro lado, desde las aulas alumnos también de enfermería abordan el tema de la depresión, aplicando encuestas entre alumnos y alumnas que informan altos índices de esta frecuente alteración de la conducta, responsable de bajo rendimiento y emparentado, en los casos profundos, con el suicidio.

Desde esta página editorial encomiamos el esfuerzo y dedicación a reconocer en nosotros mismos los factores de riesgo en salud individual y social. Cada elemento, por modesto que parezca, es una pieza del rompecabezas que constituye nuestro entorno, y con fresca claridad contrasta la estadística internacional con nuestra realidad.

En el campo de la clínica, el artículo de revisión nos recuerda la relación íntima entre tiroides y corazón. Un repaso de la fisiopatología de la función cardíaca nos orienta para establecer el diagnóstico oportuno de las repercusiones hemodinámicas de la patología glandular.

Un quiste gigante de pericardio manejado con éxito en la medicina privada mediante su extirpación quirúrgica, nos recuerda este abordaje, requerido en ocasiones, por el tamaño y la sintomatología que produce. Otro caso clínico incluido, referido desde el CRIT del estado de Guerrero, nos informa sobre la neuropatía hereditaria sensitiva-autonómica, enfermedad rara pero cuya identificación oportuna puede significar una mejor expectativa de vida para estos enfermos.

La presencia de alumnos de nuestra escuela en instituciones afines a la nuestra, nos entrega dividendos al permitirnos publicar los resultados de investigación experimental efectuados en la facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de SLP.

Finalmente, *Ars Médica* dedica este número a la vida y producción literaria de Kurt Levin, un extranjero de sí mismo que escogió vivir y compartir con nosotros su historia hecha poesía.

José de la Torre Alcocer